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COMISSÃO DE INTEGRAÇÃO NACIONAL, DESENVOLVIMENTO REGIONAL E 

AMAZÔNIA – CINDRA 

 

 

REQUERIMENTO nº _______ de 2022  

(Da Sra. Vivi Reis)  

 

Requer a convocação do Ministro de Estado das 

Comunicações, Fabio Faria, para prestar 

esclarecimento referente à aprovação da 

prestação de serviços via satélite Starlink no 

Brasil, suas tratativas e o encontro do Presidente 

Jair Bolsonaro com Elon Musk. 

 

Senhor Presidente, 

 

Requeremos a Vossa Excelência, nos termos do art. 117, caput, do Regimento 

Interno da Câmara dos Deputados, que, ouvido o Plenário desta Comissão, seja 

convocado o Ministro de Estado das Comunicações, Fabio Faria, para prestar 

esclarecimento referente à aprovação da prestação de serviços via satélite Starlink no 

Brasil, suas tratativas e o encontro do Presidente Jair Bolsonaro com Elon Musk. 

 

JUSTIFICAÇÃO 

 

O Presidente Jair Bolsonaro e o Ministro das Comunicações, Fábio Faria, 

tiveram encontro com o bilionário Elon Musk no Resort Fasano Boa Vista, Porto Feliz 

(SP), no dia 20 de maio último. Segundo divulgação na imprensa, o tema da conversa 

seria a contratação do projeto Starlink para conectar à internet 19 mil escolas na zona 

rural e monitorar a Amazônia. Elon Musk nomeou este projeto como "Conecta 

Amazônia". 

 

Elon Musk é o presidente-executivo da SpaceX e da fabricante de carros 

elétricos Tesla. Um dos braços da SpaceX é a Starlink, divisão voltada para o 

fornecimento de internet via satélite. Em abril, o bilionário fez um acordo de compra do 

Twitter por cerca de US$ 44 bilhões (aproximadamente R$ 215 bilhões). Ele é o homem 

mais rico do mundo e tem um patrimônio avaliado em US$ 273 bilhões (R$ 1,3 trilhão), 

segundo ranking da Bloomberg. 
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Em janeiro de 2022, a Starlink foi autorizada pela Agência Nacional de 

Telecomunicações (Anatel) a funcionar no Brasil. Com isso, a empresa vai poder 

oferecer seu serviço de satélite em todo o território brasileiro. O direito de exploração 

vai até 2027.  

Entretanto, o Brasil possui sistemas de monitoramento da Amazônia que têm 

reconhecimento mundial por sua capacidade de determinar as áreas de desmatamento na 

Amazônia em tempo real. O cenário atual, quanto ao monitoramento do desmatamento, 

confirma que o que falta para conter o problema é fiscalização, e não monitoramento.  

Dados divulgados em fevereiro deste ano apontam que apenas 1,3% dos alertas 

resultaram em ações do Instituto Brasileiro do Meio Ambiente (Ibama)1. O Sistema de 

Alerta de Desmatamento (SAD) do Instituto do Homem e Meio Ambiente da Amazônia 

(Imazon) detectou a derrubada recorde de 1.197 km² de floresta na Amazônia em abril, 

54% a mais do que o registrado no mesmo mês de 20212.  

Atualmente, o desmatamento é monitorado por ao menos quatro sistemas com 

dinâmicas que se completam. O Sistema de alertas de desmatamento oficial do governo, 

o Deter-B, do Inpe, de monitoramento diário, e o sistema Prodes, de periodicidade 

anual; o Sistema SAD, do Imazon, que faz monitoramento de um período de 30 dias; o 

Sistema do MapBiomas, que faz monitoramento anual de cobertura e uso do solo; e o 

TerraClass, que mapeia o uso da terra após o desmatamento, em parceria com a 

Embrapa. 

Especialistas afirmam que o Brasil já conta com os melhores equipamentos de 

monitoramento da Amazônia do mundo e alertam que os equipamentos de Musk são 

satélites de comunicação e não satélites óticos. Portanto, avaliam apenas superfície e 

não conseguem verificar o território, o que é usado para fazer monitoramento do 

desmatamento. 

Já em relação à conectividade de escolas na Amazônia, segundo a "Pesquisa sobre o 

uso das tecnologias de informação e comunicação nas escolas brasileiras" (TIC 

Educação 2020), a Região Norte tem o menor percentual de instituições de ensino com 

acesso à internet: apenas 51%. A mesma pesquisa evidenciou que o problema não é 

apenas a falta de acesso à rede, mas também a baixa porcentagem de colégios da região 

Norte com computadores: só 63% têm alguma máquina para os alunos e funcionários 

usarem3.  

                                                           
1
 Disponível em: https://g1.globo.com/meio-ambiente/noticia/2022/02/10/13percent-dos-alertas-do-

ibama-geram-autuacoes-ou-embargos-de-terras-na-amazonia.ghtml 
2
 https://g1.globo.com/meio-ambiente/noticia/2022/05/11/dados-do-imazon-apontam-alta-de-

54percent-no-desmatamento-na-amazonia-em-abril-pior-marca-do-mes-em-15-anos.ghtml 
3
 Disponível em: 

https://cetic.br/media/docs/publicacoes/2/20211124200326/tic_educacao_2020_livro_eletronico.pdf *C
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Ainda, conforme denunciado na mídia4 houve intensa pressão na Agência Nacional 

de Telecomunicações (Anatel) pela autorização da operação, em território brasileiro, 

dos satélites da Starlink. Conforme correspondências entre o Executivo Federal e a 

empresa, há evidência da atuação do governo brasileiro em prol da Starlink5. 

 

Desta forma, considerando que a Anatel – Agência Nacional de 

Telecomunicações, entidade da administração pública federal indireta, é vinculada ao 

Ministério das Comunicações, e que já existe satélites de monitoramento na Amazônia, 

requeiro por ser tratar de um assunto de extrema relevância, inclusive em um cenário 

escandaloso de aumento do desmatamento na Amazônia a cada ano, pedimos apoio dos 

nobres pares para a aprovação deste Requerimento.  

 

 

Sala da Comissão, 24 de maio de 2022. 

 

Vivi Reis 
Deputada Federal – PSOL/PA 

                                                           
4
 Disponível em: https://www.brasildefato.com.br/2022/05/20/dear-mr-musk-carta-de-fabio-faria-a-

bilionario-revela-que-pressao-na-anatel-motivou-amizade 
5
 Disponível em: https://www.brasildefato.com.br/2022/05/20/dear-mr-musk-carta-de-fabio-faria-a-

bilionario-revela-que-pressao-na-anatel-motivou-amizade *C
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